REDES Y CENTROS EN CHILE DEDICADOS A LA INVESTIGACIÓN EN SEGURIDAD Y DEFENSA*

CRISTIÁN GARAY VERA**

From the delimited perspective of Chilean-Argentinean studies, which excludes international security studies with Europe and the United States, the author seeks to inquire about the networks and dominant trends in research on security and defense in Chile, as of the nineties, exploring the bilateral relationships in the framework of the transformations of the defense sub-sector as the main axis. For this, the main events, programs, publications, and advocates from different civilian and military centers, both private and public who have dealt with the topic are examined.

Estado de la cuestión

Me referiré al tema de redes y centros en Chile dedicados a la investigación en seguridad y defensa. Hay que especificar que si bien abarcamos buena parte de lo que se realiza en esta materia, lo hacemos desde la perspectiva acotada de las relaciones de seguridad y defensa en el área regional, e incluso, en el momento inicial desde el campo acotado del análisis bilateral chileno-argentina. Ello nos obliga a omitir algunos aportes en el área más bien del estudio de la seguridad y defensa internacionales, extrahemisférica, así como también enfatizar el eje investigadoresprogramas de posgrado, con lo cual igualmente no abordamos analistas internacionales extrarregionales, situados preferentemente en el ámbito comunicacional, la asesoría económica internacional o la docencia universitaria.¹

En esta presentación el énfasis no está puesto en las investigaciones ni en sus cuestiones metodológicas sino en los investigadores y centros. Por eso, más que exponer contenidos concretos de una investigación o áreas, queremos poder mostrar las tendencias más relevantes del ámbito de la seguridad y defensa en estos años desde 1990 en adelante y en relación a los campos que se han consolidado.

No faltan por cierto las aproximaciones a la temática de seguridad y defensa bilaterales.² Trabajos específicos los hay de varios autores y relevantes; por

^{*} Esta presentación es parte del proyecto Fondecyt Nº 1040207, titulado "Relaciones Civil-Militares 1990-2005, Estereotipos. Agenda de Defensa y Medios de Comunicación".

^{**} Licenciado y Mágister en Historia. Doctor en Estudios Americanos por la Universidad de Santiago de Chile. Profesor del Instituto de Estudios Avanzados (IDEA) de la Universidad de Santiago de Chile (USACH). Investigador civil de la Academia de Guerra del Ejército de Chile.

¹ Entre los más destacados Olga Ulianova, Raúl Sohr, Daniel Prieto Vial, Armen Kouyoumdjian.

² Entre los estudiosos argentinos que pueden asimilarse a nuestra perspectiva y que han marcado hitos en su relación con investigadores chilenos pueden destacarse Marcela Donadio, Rosendo Fraga, Carlos Escudé, Rut Diamint, Fernando García Molina, María Isabel Stanganelli, Julio A. Cirino, y Mariano César Bartolomé.

ejemplo, a finales de los años 90, que incorporan las tesis nuevas sobre defensa y seguridad, se consolidan con los ejemplos de la Revolución en Asuntos Militares estadounidenses; el establecimiento del Centro de Estudios Hemisféricos (CHDS) en la National University Defense, y la necesidad de reorientar la ayuda militar de Estados Unidos con las nuevas percepciones y orientaciones de la política exterior estadounidense en estos aspectos. De una y otra fuente han surgido nuevas temáticas con mucha fuerza, tales como misiones de imposición de paz, fuerzas rápidas de intervención, procedimientos de adquisición unificada de armamento y provisiones militares.

Otro aspecto importante es el que señaló en 1997, precisamente acerca de este mismo tema, Francisco Rojas Aravena,

"Los balances político-estratégico-militares en el Cono Sur han sido temas recurrentes a lo largo de la historia. En diversos momentos han tenido una gran significación..."

"La preocupación por el balance sigue estando presente a finales del siglo XX. En Argentina se expresa preocupación por la política de reposición y reemplazo de armamentos de Chile, a lo que se une el significado que tendría para el país su vinculación con los Estados Unidos en el NAFTA".³

Justamente por eso Rojas ponía acento en las medidas de confianza mutua y en el aporte académico a una nueva línea de relaciones con Argentina, que fueron reforzados por los acuerdos a nivel interestatal entre Chile y Argentina a partir de 1994, y con el aporte de FLACSO al constituir ese mismo año el Mecanismo de Interlocución Académico chileno-argentino. Tendencia que fue ratificada por el salto cualitativo que dieron las relaciones chileno-argentinas en materias de seguridad y defensa. Igualmente hay que tener en cuenta las aproximaciones económicas al sector, que se tradujeron en un estudio que permitió estandarizar y homologar los gastos militares de Chile y Argentina, y cuya ejecución fue hecha en el marco de la CEPAL con participación de técnicos de los ministerios de Defensa de ambos países.

Pero el estudio bilateral es siempre un campo de nuevos desafíos y retos, partiendo que las cuestiones de seguridad y defensa han dado origen a diferentes formas de afrontar los estudios especializados. Para ello basta ver la diversidad de los abordajes de los diferentes centros que han gestado investigaciones en este ámbito:

³ ROJAS ARAVENA, Francisco. "El diálogo argentino-chileno en temas de seguridad y defensa", en revista *Fuerzas Armadas y Sociedad*, Año 12, Nº 2 (abril-junio 1997), p. 7. Sobre el mismo tema puesto de relieve por Rojas, los más altos exponentes del enfoque tradicional son en Chile y Argentina, respectivamente, Emilio Meneses y Rosendo Fraga.

- Fuerzas Armadas y Sociedad
- Seguridad y Defensa
- Política y Estrategia
- Estudios de Defensa
- Historia Militar
- Inteligencia Económica

Varias de estas tendencias sólo fueron germinales en los años 80 por las circunstancias políticas de ese momento. De hecho la geopolítica, otra tendencia dominante en los 80, se ha ido retirando del análisis, no obstante tentativas de reactualización y revisión crítica hechas por militares y civiles.⁴ Su referencia ha vuelto a ser militar y ha sido reemplazada por la teoría de las relaciones internacionales. Del mismo modo, la historia de los límites y de las relaciones diplomáticas, naturalmente ligadas a la concepción estado-céntrica (para usar la terminología del profesor Escudé), han sido reemplazadas por los investigadores por la historia de las relaciones internacionales, de los procesos de integración, de los actores no estatales.

El interés por la seguridad y defensa fue en principio una consecuencia de la ausencia de conocimiento respecto de las instituciones militares y estuvo vinculada a la crisis de 1973. Pero fue recién en los '80, cuando en el fragor de la crisis social y política de esa década que adquieren carta de ciudadanía y se institucionalizó. Como dicen Francisco Le Dantec y Karina Doña (2003) "la irrupción de centros académicos vinculados a los estudios de seguridad y defensa, o a los estudios estratégicos, se remonta hacia la década de los años 80".5"

Siguiendo el trabajo de Arancibia Clavel (1995) y el ya citado de Le Dantec y Doña (2003), con algunos excursos y aportes nuestros, podemos establecer tres etapas.

La primera, entre 1986 y 1989 en que con predominio de centros de estudios ligados a la Democracia Cristiana se inicia la discusión de los aspectos de seguridad y defensa que nunca fueron de especial interés para esta tendencia.

⁴ Ejemplo de lo anterior se percibe en las memorias de la Academia de Guerra del Ejército. En cuanto a los cultores civiles se encuentra la Revista Chilena de Geopolítica de la cual sus principales exponentes son Hernán Santis y el Coronel (R) Julio von Chrismar. Entre los militares destaca Mauricio Pontillo, quien ha tratado de integrar teorías y enfoques más ligados a la geografía política actual. Actualmente el Brigadier (R) Germán García Arriagada ha efectuado un estudio crítico sobre la geopolítica en Chile muy interesante: "¿Quo Vadis Geopolítica?". En Ejército de Chile, Anuario de la Academia de Guerra 2004-2005 (Santiago de Chile, 2005), pp. 93-123. Para el caso argentino la íntima relación entre geopolítica y el gobierno militar trasandino está tratado por Christian Buchrucker, "Pensamiento político militar argentino: El debate sobre las hipótesis de guerra y la geopolítica" en Estudios Nº 3, Universidad Nacional de Córdoba (Córdoba, Argentina, Otoño, 1994) pp. 137-153.

⁵ LE DANTEC, Francisco y DOÑA, Karina, "La comunidad de Defensa en Chile", Libro Colecciones Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos (Santiago de Chile, 2003), p. 39. "Es posible –dicen antes– que (fuera) debido al desconocimiento que la sociedad civil tenía del mundo militar", p. 29.

Esto en la eventualidad de un acceso al poder, ya que las experiencias con militares durante el gobierno de Frei Montalva fueron poco armónicas. Destacan en esta época los centros ICECH, CERC y Academia de Humanismo Cristiano (hoy universidad). Al final de este período aparecen organismos con enfoques profesionales.

El segundo período, va entre 1990 y 1994 y podríamos llamarla de discusión o debate, donde hay gran participación de FLACSO con la temática de "política de defensa". Es una época en la cual también aparece con gran fuerza la Universidad de Chile a través de sus diversos programas de defensa, cuyo gran articulador es Guillermo Holzmann, y en el que las instituciones de la defensa crean sus propios organismos de investigación para representar sus puntos de vista con "prescindencia política partidista y el enfoque técnico-profesional".7

Los años '90 dieron por eclosión los estudios sobre medidas de confianza mutua, elaboración de libros de defensa, profesionalización del personal militar, transparencia en los gastos de defensa. Muchos de ellos cuajaron en las reuniones hemisféricas de ministros de Defensa y en las reuniones de comandantes en Jefe.

A mediados de los '90 el avance de los procesos de integración ya fuesen chileno-argentino, brasileño-argentino o del MERCOSUR como un todo, fueron objeto de interés militar. Las instituciones de investigación militares asumieron el hecho y reformularon o suprimieron sus hipótesis de guerra consecuentemente. No es extraño que en este período el CESIM (Centro de Estudios e Investigaciones Militares) debatiera el tema de los corredores bioceánicos, tal como después la Academia de Guerra analizaría los efectos de la contratación de gas a Argentina como oferente principal a Chile. También los reordenamientos de la política internacional dieron lugar a evaluaciones sectoriales en cada rama institucional.8

⁶ ARANCIBIA, Roberto. El papel de los centros de estudios de las instituciones de la defensa nacional", *Memorial del Ejército de Chile*, 448 (Santiago de Chile, 1995), p. 123. Un trabajo concreto en esta área de FLACSO: Almirante Rigoberto Cruz Johnson, y Augusto Varas (editores), *Percepciones de amenaza y política de defensa en América Latina*, FLACSO/CEEA, Santiago de Chile, 1993 o Augusto Varas y Claudio Fuentes, *Defensa Nacional, Chile 1990-1994. Modernización y desarrollo*, FLACSO, Santiago, 1994.

⁷ LE DANTEC y DOÑA, op. cit., p.43.

⁸ Estas son algunas de las publicaciones institucionales más relevantes sobre este proceso: Centro de Estudios Estratégicos de la Armada, Seminario Bases de una política nacional frente al nuevo orden mundial regional y vecinal, Valparaíso, 1992; CESIM (Centro de Estudios e Investigaciones Militares); *Reflexiones en torno a la integración chileno-argentina y acuerdos limítrofes australes*, OFIESA / Universidad del Pacífico; "Debate "Los Corredores biocéanicos: sus efectos en la defensa" en revista *Memorial del Ejército de Chile* Nº 451, Santiago, 1996, pp. 135-150; Juan Emilio Cheyre, (Brigadier), "Las Medidas de Confianza Mutua en el Euromediterráneo", en *Memorial del Ejército de Chile* Nº 455, 1997, pp. 156-169; Juan Emilio Cheyre (Brigadier), *Las Medidas de Confianza Mutua. Casos del América Latina y el Mediterráneo*, Centro de Estudios e Investigaciones Militares (CESIM), Santiago de Chile, 2000.

La tercera etapa, que se abre en 1994, coincidiendo con Eduardo Frei Ruiz-Tagle en el poder, y se prolonga hasta hoy, tiene como eje, para Le Dantec y Doña "la agenda desarrollada por el propio Ministerio de Defensa Nacional", en el que se postula la necesidad de una política de defensa nacional consensuada en una cultura de la defensa y una comunidad de defensa estructurada en el gobierno, las instituciones armadas, las universidades y centros académicos, y los centros de estudios de los partidos políticos. La relevancia del ministerio como articulador del debate en seguridad y defensa se advierte en sus foros sobre el servicio militar, los dos Libros de la Defensa Nacional (1997 y 2002) y los convenios establecidos con ANEPE y la Universidad Católica de Chile.

Las discusiones del primer Libro de la Defensa se centraron en la globalización, el servicio militar obligatorio, la propia definición de política de defensa. Por eso no fue extraño que posteriormente se trataran, bajo interés gubernamental, la participación en misiones de paz, la incorporación de la mujer en las Fuerzas Armadas, y desde febrero de 2001 el material para el segundo Libro de la Defensa.

Un desarrollo mixto, particular y público ha tenido la economía de defensa, tanto como evolución teórica, principalmente en manos de Guillermo Patillo y Manuel Concha, y las iniciativas de homologación de gastos entre Chile y Argentina, ejecutada finalmente por la CEPAL y cuya coordinación respondió a las directivas de ambos gobiernos y de sus órganos dependientes del Ministerio de Defensa.

Por otro lado, si a comienzos de los '90 el articulador del debate teórico, sobre todo en relación a transparencia en el sector defensa es FLACSO, hacia el fin de la década la discusión del Libro de la Defensa, informada en la cuenta del Presidente Frei Ruiz-Tagle del 21 de mayo de 1994, se consolida un intercambio de puntos de vistas entre organizaciones académicas, institucionales y grupos de estudios.

A finales de los años 90, las tesis nuevas sobre defensa y seguridad se consolidan con los ejemplos de la Revolución en Asuntos Militares estadounidenses; el establecimiento del CHDS en la National University Defense; y la necesidad de reorientar la ayuda militar de Estados Unidos con las nuevas percepciones y orientaciones de la política exterior estadounidense en estos aspectos. De una y otra fuente han surgido nuevas temáticas con mucha fuerza tales como misiones de

⁹ LE DANTEC y DOÑA, op. cit., p. 44.

¹⁰ Es importante destacar que el concepto de Cultura de Defensa fue definido explícitamente por el Ministro de Defensa Edmundo Pérez Yoma en el discurso de inauguración del Magíster en Seguridad y Defensa de la ANEPE el 2 de agosto de 1999, cuyo texto se encuentra en la revista *Política y Estrategia* № 78, (Santiago de Chile, 1999), pp. 163-172. Por su parte la Comunidad de Defensa fue definida en 1996 por el mismo personero. Ver LE DANTEC y DOÑA, *op. cit.*

imposición de paz, fuerzas rápidas de intervención, procedimientos de adquisición unificada de armamento y provisiones militares.

Centros en actividad

- Pontificia Universidad Católica: El Instituto de Ciencias Políticas edita la Revista de Ciencia Política y en el área de Estudios de Defensa los documentos de trabajo.¹¹
- Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO): Es una de las más antiguas en este campo. Edita la revista Fuerzas Armadas y Sociedad y en forma electrónica el Observatorio sobre política hemisférica y estadounidense. Además constituye archivos, efectúa estudios especializados en el área de relaciones internacionales y estudios estratégicos, ámbito en el que tiene una amplia línea editorial, con destacados investigadores.¹² Además de su alta productividad en publicaciones, cuenta con fondos documentales y archivos que le permiten estructurar seguimientos específicos en defensa y seguridad y en política hemisférica, especialmente en relación al ámbito latinoamericano y en sus relaciones con Estados Unidos. Sus áreas de relación con el tema son estudios internacionales y estratégicos y estudios de seguridad y ciudadanía.¹³
- Universidad de Chile: El Instituto de Ciencias Políticas constituyó su área tempranamente en este campo y publicó en su tiempo la revista *Fuerzas Arma*das y Sociedad dentro de su programa de investigación Sociedad y Fuerzas Armadas y de EDEFA.¹⁴ En la reorganización interna se suprimió el Instituto

¹¹ El Instituto de Ciencias Políticas edita la *Revista de Ciencia Política* y en el área de *Estudios de Defensa* los documentos de trabajo para promover los estudios originales de estudiantes en las áreas de la estrategia, la defensa y seguridad regional. Estudios de Defensa se publica en virtud del convenio celebrado entre el Ministerio de Defensa Nacional de Chile y la Pontificia Universidad Católica de Chile. Su director es Guillermo Pattillo Álvarez, quien es coordinador de la mención Estudios de Defensa del Magíster en Ciencia Política de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

¹² Esta (área) ha sido, como experiencia intelectual, el producto de un rico proceso de creación de un campo académico especializado dedicado al análisis de las interacciones internacionales –actores y procesos– tanto en sus aspectos políticos, económicos, como estratégicos y militares, así como sus marcos institucionales. Sus estudios tienen a la región latinoamericana como centro de la reflexión, analizando sus vinculaciones internacionales. Como programa de investigación, docencia y cooperación técnica, esta área de estudios académicos se ha desarrollado en etapas sucesivas, respondiendo a las necesidades propias del proceso de constitución de un espacio académico nuevo y de la demanda de conocimientos en este campo especializado que surgía desde distintos actores de la sociedad latinoamericana. Ella emergió de manera coetánea con el incremento del proceso de globalización mundial y de las nuevas formas de inserción de Chile y América Latina en este macroproceso. Recientemente ha editado el documento "Transferencia y ayuda norteamericana hacia América Latina: las prioridades que refleja el presupuesto", *Observatorio* Nº 2, mayo, 2005. Ver información en www.flacso.cl

¹³ Sus propósitos son realizar investigaciones nacionales y comparadas que aborden las principales problemáticas vinculadas con la violencia en general y la criminalidad en particular. Desarrollar procesos de formación y capacitación en temas de seguridad ciudadana destinadas a actores públicos y académicos. Asesorar a instituciones públicas en el diseño, monitoreo y sistematización de políticas, programas, planes e iniciativas de seguridad. www.flacso.cl Lo dirige Lucía Dammert.

¹⁴ Bajo la dirección de Guillermo Holzmann se especializó en inteligencia y fue uno de los principales motores de la discusión académica de la conformación de la actual Agencia Nacional de Inteligencia (ANI).

de Ciencia Política el cual pasó al Departamento de Ciencias Políticas. Con anterioridad se publicaba la revista *Política* y la serie de papers denominada materiales de discusión de estas materias. En la nueva estructura funciona el Instituto de Asuntos Públicos (INAP), que además de mantener su área de defensa y sociedad, tiene en su Departamento de Políticas Públicas el Centro de Estudios en Seguridad Ciudadana. ¹⁵ Actualmente ligado a la actividad del profesor Guillermo Holzmann, ha enfatizado el área de inteligencia y ha creado (2006) un nuevo ente de investigación denominado Área Estrategia, Seguridad y Defensa del Departamento de Ciencia Política del Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile.

- Universidad de Chile: Otro lugar donde se hace investigación en estas materias es el Instituto de Estudios Internacionales, creado en los años 60 y abocado preferentemente a las cuestiones jurídicas. A la antigua tradición por estudios de conflictos, liderados por el General (R) Agustín Toro Dávila, se suman las nuevas áreas como la lucha por los recursos y la seguridad energética.¹⁶ El órgano de la institución es la reconocida revista Estudios Internacionales.¹⁷
- Centro de Estudios e Investigaciones Militares (CESIM):¹⁸ Centro de investigación del Ejército imprime regularmente Escenarios Actuales y una serie editorial

¹⁵ Con el patrocinio del Ministerio del Interior y de Conicyt, el proyecto tiene como objetivo el aumento de la calidad y cantidad de investigación en torno a la temática de la seguridad ciudadana, en coordinación estrecha con las necesidades y prioridades para el país y el campo científico y académico, así como con la formación académica de investigadores y conformación de masas críticas. Bajo la conducción de Hugo Frühling, el Centro ha dado comienzo a cuatro investigaciones: Victimización y temor en Chile: Revisión teórico-empírica en doce comunas del país; Condiciones de producción y representaciones de la violencia y criminalidad en los medios de comunicación; La situación y el tratamiento de jóvenes infractores en Chile y Planificación de la actividad delictual y criterios de legitimación de la violencia en casos de robo con violencia e intimidación. www.inap.uchile.cl

¹⁶ Los trabajos de seguridad energética se han multiplicado así el informe de Martín Pérez Le Fort y su equipo para el CESIM; el libro de Pablo Rodríguez Márquez y Mario Puig Morales, La protección de los recursos hídricos en el Cono Sur de América (ANEPE, Santiago de Chile, 2005), y la tesis de magíster de Cristián Faundes en la Academia de Guerra.

¹⁷ En el Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile se encuentran el centro de Asia Pacífico, Centro de Derecho Internacional y Arbitraje, y el Centro de Estudios Estratégicos y el Centro de Estudios Estratégicos y Solución de Conflictos. Este último es definido en su página institucional así: "Desde el término de la Guerra Fría, los conflictos bélicos han aumentado en cantidad, sus efectos destructores son mayores y su proyección hacia escenarios regionales se ha incrementado. Por esta razón, cobra importancia el proporcionar a los conflictos, a las crisis que los originaron y a sus alternativas de solución, un tratamiento sistemático dentro de un programa de estudios internacionales, el que abarcará temas tales como la seguridad internacional y el rol de Naciones Unidas, los sistemas de seguridad regional, el derecho internacional humanitario y aspectos de geopolítica y estrategia". El Instituto de Estudios Internacionales definió varias áreas de interés y líneas de investigación, entre las cuales se incluyen la seguridad y la paz. Dentro de este ámbito ha conducido investigaciones conjuntas con ANEPE, CESIM y Concurso Proyectos de Investigación Enlace DI 1003 - ENL03/14.

¹⁸ Las "Áreas de Investigación" son las materias generales sobre las cuales el CESIM centra sus esfuerzos. Su definición, en las tres grandes categorías que se señalan a continuación, permite orientar el interés sobre determinados campos de las ciencias militares y de la ingeniería militar: comprenden la estrategia militar y defensa nacional, Fuerzas Armadas y sociedad, y ciencia de la ingeniería y tecnología miliar. En ese orden de ideas, el CESIM asigna, dirige, evalúa y publica periódicamente un gran número de estos trabajos, constituyendose de este modo en una permanente fuente de actualización académica.

en las que se han publicado, entre otros, antologías de pensadores militares chilenos como la *Polemología Básica* de Bernardino Parada, y la *Antología Geopolítica* de autores militares chilenos. Tiene un concurso de investigación que financia investigaciones y un área de documentación.

- Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos (ANEPE): Es el centro más antiguo en esta área, sucesora de la Academia de Defensa Nacional de 1947. Es dependiente del Ministerio de Defensa y publica la revista *Política y Estrategia*. Hace cursos de diplomado y magíster en seguridad y defensa. Difunde sus investigaciones en su propia serie editorial denominada "Colección Investigaciones Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos". Su concurso de investigaciones es junto al de CESIM, uno de los más regulares (www.anepe.cl).
- Departamento de Historia Militar: Además de tener un equipo civil-militar de investigadores, convoca y publica las *Jornadas de Historia Militar* con participación de especialistas, que ya tiene dos ediciones.
- Universidad de Arte y Ciencias Sociales (ARCIS): Publica Estudios Político-Militares, nacido en 2001 dentro del Programa de Estudios Fuerzas Armadas y Sociedad. Define como áreas de interés estrategia, seguridad y militares.¹⁹
- Universidad de Santiago de Chile (USACH): Crea en 2003 la cátedra Manuel Bulnes sobre seguridad, defensa y sociedad en el Instituto de Estudios Avanzados realiza las Jornadas Manuel Bulnes. Publicó su primer libro Áreas sin ley, espacios vacíos, estados débiles. Conduce proyectos Fondecyt sobre seguridad y defensa.²⁰ Tiene la publicación electrónica Revista Inter@ctiva que recibe contribuciones habituales sobre seguridad y defensa hemisférica y mundial.²¹
- Universidad Bernardo O'Higgins: Aparte de realizar cursos especializados en seguridad nacional y el Diplomado en Inteligencia Económica, realizó el primer encuentro de inteligencia económica bajo la conducción de Tomás Flores.²²

¹⁹ Referido al ítem militares éste se desglosa en relaciones civil-militares, cultura militar, seguridad y defensa, la economía de defensa, la estrategia y relaciones internacionales, Centro de Estudios Estratégicos (Universidad Arcis), www.cee-chile.org

²⁰ La referida instancia de investigación, que también realiza actividades de extensión y cumple con cursos de docencia en los diversos programas de IDEA-USACH, inserta los estudios de la seguridad y defensa en un diálogo con las ciencias sociales de lo que resulta su interés por las relaciones con la sociedad. No solo trata aspectos de la defensa, la seguridad internacional (excluyendo la seguridad nacional), sino que además trata todo lo referido a imaginarios, estereotipos y grupos profesionales. A diferencia de otras instancias de investigación integra académicos civiles y militares en colaboración e intercambio sistemático, y no como colaboraciones específicas e intermitentes.

²¹ www.usach.cl/idea

²² El seminario realizado en 2005 se llamó "Seguridad, Cooperación, Información y Estrategia de Empresas".

Instancias complementarias donde exponer resultados y publicaciones

- Academia Diplomática: Además de sus cursos y seminarios, la Academia Diplomática de Chile edita la revista *Diplomacia* que acoge regularmente trabajos sobre seguridad y defensa, no sólo latinoamericanos, sino también hemisféricos y de otras regiones.
- Asociación Chileno-Argentina de Historiadores: Se reúne alternativamente en ambos países. Utiliza la revista Estudios Trasandinos para dar a conocer estudios internacionales y de seguridad y defensa. Originalmente sólo publicaba artículos de carácter binacional, actualmente se ha abierto a temáticas de países vecinos del Cono Sur ampliado.
- Centro Latinoamericano para las Relaciones con Europa (CELARE): Se dedica a fundir e investigar políticas comunitarias, entre las que sobresalen las cuestiones de seguridad y defensa en procesos de integración con mención a la Unión Europea y su programa PESC. En sus primeros tiempos dio difusión a aspectos del diálogo en seguridad y defensa entre Latinoamérica y la Unión Europea.
- Revista de Marina: Difusora de su pensamiento institucional, esta publicación acoge artículos de interés para la seguridad y defensa y relaciones internacionales.²³
- Memorial del Ejército de Chile: La revista más antigua del ámbito militar recibe colaboraciones de sus instancias propias y de investigadores externos en el área de seguridad y defensa.
- Center for Hemispheric Defensa Studies (CHDS): Capacita civiles en asuntos de seguridad y defensa, ejecuta las directivas del Departamento de Defensa, y establece líneas de investigación y docencia ligadas a los acuerdos de los ministros de Defensa de las Américas.²⁴ Edita la revista electrónica Security and

²³ Escriben habitualmente Adolfo Paul, Humberto Toro Santa María y Fernando Thauby.

²⁴ El Centro de Estudios Hemisféricos de Defensa (CHDS) es el resultado del proceso de la Conferencia de Ministerios de Defensa de las Américas efectuada en Williamsburg, en 1995. En ese instante las autoridades de defensa de América Latina manifestaron su preocupación por la relativa escasez de civiles en defensa. El Secretario de Defensa de EE.UU. propuso la creación de un centro regional en la Il Conferencia de Ministerios de Defensa (Bariloche, Argentina, 1996). "Los trabajos preparatorios que dieron origen al CHDS fueron conducidos por un equipo del Departamento de Defensa de EE.UU. y la National Defense University e incluyeron consultas con interesados de la región entre los que se contaban ministros de defensa y académicos civiles. El CHDS se inauguró con una Conferencia Hemisférica sobre Educación y Defensa el 19 de septiembre de 1997". El CHDS realizó su primer curso en 1998 y el primero de sus seminarios regionales en Bolivia. En su página institucional se definen sus misiones así: "Conduce actividades de educación, investigación, extensión y uso compartido del conocimiento con líderes civiles y militares de seguridad y defensa del hemisferio occidental; promueve asociaciones, procesos avanzados de toma de decisiones sobre seguridad y defensa y propicia relaciones eficaces entre civiles y militares de sociedades democráticas; contribuye a un ámbito cooperativo de seguridad internacional y a un entendimiento mutuo sobre asuntos prioritarios de las políticas de seguridad y defensa de EE.UU. y de la región", www.ndu.edu/chds/

Defense Studies Review. Interdisciplinary Journal of the Center for Hemispheric Studies, http://www.ndu.edu/chds/journal/index.htm

La investigación y docencia institucional

En el nivel superior del Ministerio de Defensa está inserta la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos (ANEPE) ya nombrada. En virtud de las obligaciones inherentes a la Ley Nº 19.584 del 21 de agosto de 1998 sobre educación superior, adaptó su normativa y creó un Departamento de Posgrado. Eso permitió desde 1999 la dictación de un Magíster en Seguridad y Defensa "orientado a capacitar a civiles y uniformados en materias de defensa" para "formar profesionales que se desempeñen en funciones relacionadas con la seguridad y defensa en el ámbito político-estratégico, que puedan desarrollar actividades como asesores, analistas, planificadores, investigadores o docentes en el sector público o privado". Sus programas tienen tres menciones: Gestión Político-Estratégica, Administración de Recursos de Defensa, e Inteligencia Política-Estratégica. A ello se agrega el Diplomado en Seguridad Internacional.

En el caso del Ejército de Chile, se han establecido áreas de investigación en las cuales se han identificado líneas investigación que constituyen un todo coherente en las diversas instancias que participan de la investigación de pre y posgrado en la Institución. De ese modo se pueden identificar las entidades dependientes del Comando de Institutos y Doctrina, CIDOC (ex Comando de Institutos Militares), que agrupa las academias, escuelas e institutos. Estas líneas de investigación, además, son relevantes para el CESIM y el Departamento de Historia Militar del Estado Mayor del Ejército.

Las áreas mayores son:

- 1. Estrategia Militar y Defensa Nacional
- 2. Fuerzas Armadas y Sociedad
- 3. Ciencia de la Ingeniería y Tecnología Militar

Además de lo anterior se consigna Historia Militar.

²⁵ Historia de la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos, (Santiago de Chile, 2005) p. 59.

Áreas y Líneas de Investigación en el Ejército

(OF. EMGE. CESIM. DEPTO. INV. ACAD. (R) Nº 14.000/24 DE 30.AGO.2001)

ÁREA: ESTRATEGIA MILITAR Y DEFENSA NACIONAL

ÁREA: FUERZAS ARMADAS Y SOCIEDAD

ÁREA: CIENCIA DE LA INGENIE-RÍA Y TECNOLOGÍA MILI-TAR

Líneas de Investigación

Modernización y actualización de la doctrina institucional.

- Economía de Defensa.
- Organización y gestión de recursos humanos.
- Educación, capacitación y especialización.
- Despliegue de Paz del Ejército.
- El Ejército, globalización e integración.
- Los nuevos escenarios del conflicto.
- Servicio Militar
- Política Militar.
- Política Militar en el contexto de la Política de Defensa.
- Política Militar Exterior (misiones de paz, seguridad hemisférica, cooperación e integración vecinal, subregional, regional, mundial, etc.).

Líneas de Investigación

- Las relaciones civiles-militares.
- El Ejército y su inserción en la sociedad.
- Aportes del Ejército al desarrollo nacional.
- El Ejército frente a las catástrofes naturales.
- Los valores permanentes del Estado Nación y su relación con los valores militares.
- Misión constitucional de las Fuerzas Armadas.
- El Ejército y su participación en acciones humanitarias.
- Derecho internacional humanitario.
- Ejército y medioambiente.

Líneas de Investigación

- Industria militar.
- La ingeniería de sistemas aplicada a los sistemas de armas.
- Empleo de las nuevas tecnologías en beneficio de la operacionalidad y eficacia de las fuerzas.
- La modernización del Ejército y sus nuevas necesidades de atención sanitaria.
- Mando y control.
- Simulación.
- Medicina y salud militar.
- Manejo de ganado equino y mular.
- Rememoraciones de hechos históricos.
- Biografías de héroes anónimos.
- Aspectos históricos de la colonización de la zona sur y austral de Chile.
- Hechos poco conocidos de la participación de unidades tácticas en acciones bélicas.
- Participación de unidades en actividades de ayuda y apoyo a la comunidad.
- Aspectos históricos inéditos de la construcción de la Carretera Austral.
- Cuentos y novelas históricas sobre actividades de la vida de cuartel de las unidades tácticas.



FUENTE: PÁGINA INSTITUCIONAL DEL EJÉRCITO

Centros especializados de investigación en las Fuerzas Armadas

INSTITUCIÓN	CENTRO ESPECIALIZADO	
Ejército	 Centro de Estudios e Investigaciones Militares (CESIM). Academia de Guerra (Dpto. de Investigación y Desarrollo y Dpto. de Extensión y Posgrados). Departamento de Historia Militar. 	
Armada	 Centro de Estudios Estratégicos de la Armada (CEDESTRA). Oficina de Estudios Sociológicos de la Armada (OFIESA). 	
Fuerza Aérea	Centro de Estudios Aeronáuticos y del Espacio (CEADE).	

El Centro de Estudios Estratégicos de la Armada (CEDESTRA), creado en 1991, tiene una metodología distinta,²⁶ pues aprovechando sus investigadores, establece una línea de publicaciones en coautoría con distintas instituciones universitarias y organismos públicos, según la naturaleza del estudio.

La Academia de Guerra, aprovechando la nueva Ley Nº 18.962 Orgánica Constitucional de Enseñanza del 10 de marzo de 1990² imparte el Magíster en Ciencias Militares con menciones diversas² y el Magíster en Historia Militar y Pensamiento Estratégico, cuyo primer curso se inició en 2005. El Magíster en Ciencias Militares está acreditado ante la CONAP en 2002.

En la Armada, el Magíster es entregado a "los oficiales especialistas" por la Academia de Guerra Naval a los alumnos de Magíster en Ciencias Navales y Marítimas, que tendrán responsabilidad de integrar el Alto Mando Naval.²⁹ Actualmente capacita también a civiles.

En cuanto a la Academia de Guerra Aérea, ella no imparte docencia de posgrado, impartiendo el Curso Oficial de Estado Mayor, el Curso Asesor de Estado Mayor y el Curso de Informaciones.³⁰

La contribución partidista

La "Corporación Tiempo 2000", el "Centro de Estudios del Desarrollo" (CED), el "Instituto Libertad" y el "Instituto Libertad y Desarrollo". Se plantean desde un punto de vista de asesoría, especialmente legislativa, para tratar temas de incumbencia legislativa. Si bien no contribuyen de forma determinante han expresado el deseo de los partidos de tener competencia en temas de seguridad y defensa. De los nombrados el CED y el Instituto Libertad han congregado mayor número de estudios y especialistas.

Un caso especial es el del "Centro de Estudios Públicos", sus publicaciones en seguridad y defensa se incluyen dentro del análisis de la política de defensa y

²⁶ Definida como "estudio, seguimiento, investigación, prospectiva y discusión de temas navales y marítimos de interés para la Institución" así como promover la conciencia marítima. Reseña facilitada gentilmente por el Capitán de Navío (R) Omar Gutiérrez, 14-VI-2005. Su última publicación es referida a la política de defensa y se debe al profesor Fernando Thauby.

²⁷ Dicha ley faculta en su artículo 29º a las Academias de Guerra de las ramas de las Fuerzas de Defensa Nacional y Orden a entregar grados académicos, siempre y cuando lo hagan en materias afines a su quehacer profesional (ciencias militares, aéreas, policiales y marítimas y navales). La única autorizada a hacerlo es la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos (ANEPE) por su condición de instituto docente interarmas. Sin embargo, a pesar de lo dicho, la Academia de Guerra del Ejército, en un esfuerzo continuo por abrirse a la integración civil-militar ha dispuesto la participación de civiles en sus programas académicos. Recientemente lo ha hecho la Armada de Chile.

²⁸ Política de Defensa, Análisis Político-Estratégica, Sociología Militar, Planificación y Gestión Estratégica, Inteligencia Estratégica, Operaciones de Paz y Conflicto y Negociación Internacional. Ejército de Chile, Historia de la Academia de Guerra fundada en 1886 (Santiago de Chile, 2003) pp. 105-107.

²⁹ www.acanav.cl y www.armada.cl

³⁰ www.fach.cl/educa/educa.htm

especialmente desde su inclusión en el tema de las políticas públicas. El énfasis económico ha sido una vertiente que comparte con los restantes institutos.

Los partidos políticos normalmente cuentan con una comisión de defensa y algunos expertos que proveen de puntos de vista a la comisión política. Parte de su experticia se ha originado, sin embargo, enviando a estudiar a sus representantes a instancias como los magíster de la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos (ANEPE).

Concepciones dinámicas

Tendencias actuales en los estudios:

- Estudios internacionales
- Estudios estratégicos

Programas en ejecución

Pontificia Universidad Católica.	Magíster en Ciencia Política mención Defensa.
Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales	Magíster en Política y Gobierno. ³¹ Con la Universidad de Concepción realiza en esa ciudad el Magíster en Política y Gobierno.
Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos	Imparte Magíster en Seguridad y Defensa (mención Político-Estratégica). Una versión regional la realiza compartida con la Universidad de Concepción.
Academia de Guerra del Ejército	Magíster en Ciencias Militares. Mención en Historia Militar.
Universidad de Santiago de Chile	Magíster en Estudios Internacionales, Magíster en Política Exterior, Doctorado en Estudios Americanos mención en Relaciones Internacionales.
Universidad Marítima de Chile	Imparte el Magíster en Política Integrada con especializaciones en Teoría y Método de Análisis, Prospectiva y Estrategia, Gestión de Crisis. ³² Más especializado es todavía el Diplomado en Historia Naval. ³³

³¹ Según me señaló su director, Claudio Fuentes, en su malla no hay asignaturas de seguridad y defensa, pero en los hechos sus egresados y los profesores del programa son autores recurrentes en el tema. (N. del A.)

³² http://graduados.umach.cl/modules.php?name=content&pa=showpage&pid=6

³³ Entre los postítulos regionales destaca éste, impartido por Consuelo León, Fernando Wilson, Hamish Steward.

Directivas ministeriales

Como postulan Le Dantec y Doña, el peso del Ministerio³⁴ ha aumentado en el tiempo y ello tiene repercusión en la comunidad de defensa, toda vez que se ha venido imponiendo una agenda de temas que interesan, y además por que se ha apoyado diversas líneas de investigación en convenios. Podemos reconocer en este sentido las siguientes ideas-ejes del ministerio:

- Aumento de la conciencia de defensa
- Construcción de una cultura de defensa³⁵
- Formación de civiles en defensa³⁶
- Consolidación de la comunidad de defensa³⁷

De acuerdo al proyecto de ley de reforma del Ministerio de Defensa, estos planes tendrían directa relación con el establecimiento de la carrera del funcionario especialista en el mismo.

Otro aspecto son los investigadores que están trabajando temas de seguridad y defensa chileno-argentinos desde fuera. Entre los más importantes podemos citar al conocido Frederick Nunn (Universidad de Arizona y Pensilvania) sobre el rol de los oficiales y la influencia prusiana en Chile y América Latina, el mismo tema que trabaja desde la perspectiva alemana, y acotada a la Segunda Guerra Mundial, el húngaro Ferenc Fischer (Universidad de Pecs, Hungría), el estadounidense William F. Setter, y el mexicano Bernardo Ibarrola (UNAM), pero este último sólo hasta 1891; Brian Loveman, estudia el papel de los militares en América Latina.

Investigadores nacionales

Con publicaciones pertenecientes a centros o instituciones en Chile o el extranjero: Francisco Rojas, Paz Milet, Claudio Fuentes, Augusto Varas, Fernando Agüero, Isaac Caro, Gabriel Gaspar, Juan Carlos Salgado, Juan Emilio Cheyre, Roberto Arancibia, Arturo Contreras, Carlos Molina Johnson, Milan Marinovic, Omar Gutiérrez, Enrique Brahm, Francisco Le Dantec, Miguel Navarro, Guillermo Pattillo,

³⁴ Además de la coordinación con CEPAL y su homólogo argentino en el cálculo del gasto militar, sus integrantes participan en numerosos foros y emiten informes y opiniones públicas, tanto en su nivel de asesores como en instancias académicas. Entre los más presentes en estas instancias están Claudio Ortiz, Marcos Robledo, Rodrigo Atria. Renán Fuentealba.

³⁵ La "Cultura de Defensa es definida por el ministro Edmundo Pérez Yoma el 2 de Agosto de 1999 en la inauguración del Magíster en Seguridad y Defensa" de la ANEPE, LE DANTEC y DOÑA, *op. cit.*, p.17. El discurso en Edmundo Pérez Yoma, en *Política y Estrategia* Nº 78, 1999, pp. 163-172.

³⁶ Un análisis exhaustivo en LE DANTEC y DOÑA, *op. cit.*, Capítulo IV, "Formación de civiles en el ámbito de la Defensa", pp. 61 y ss.

³⁷ Explicada por el ministro Pérez Yoma, en 1996.

Emilio Meneses, Iván Witker, Cristián Leyton, Jorge Vera Castillo, José Díaz, Martín Pérez Le-Fort. Guillermo Holzmann, Ulises Faúndez, Pía Lombardo, Patricia Arancibia Clavel, Julio von Chrismar, Fernando Thauby, Fernando Wilson, Eduardo Santos, Patricio Silva, Jaime García Covarrubias, Carlos Maldonado.³⁸

Eventos importantes

- Diplomados y seminarios de la ANEPE
- Congresos de la Asociación Chilena de Ciencia Política
- Seminarios de FLACSO
- Seminarios de la Academia de Guerra
- REDES
- Jornadas Manuel Bulnes
- Jornadas de Historia Militar

CONCLUSIONES

- 1. Estamos en un período en que los estudios sobre seguridad y defensa se han diversificado. Por un lado han adquirido fuerza las tendencias que insertan de lleno la seguridad y defensa en el análisis o interrelación de las políticas externas de los Estados, como en los análisis de los "regímenes de seguridad" internacionales, y las que profundizan aspectos técnicos y propios de la profesión militar. Entre estos últimos se nota interés por temas como la estructura de la fuerza, la política de adquisiciones, el liderazgo, la cultura institucional, etc. Otro aspecto sobresaliente es el renacimiento de la historia militar, fenómeno que es paralelo al uso de la historia oral en Europa y Estados Unidos y a los nuevos énfasis de la visión del combatiente popularizados por Keegan.
- 2. Necesariamente estas listas y nombres que he dado están mediatizados por mi experiencia y trabajo. No representan juicios terminales.
- 3. En relación a la promoción de estudios chileno-argentinos más que áreas desconocidas, hay áreas que no se han sometido a comparaciones. Lógicamente en Argentina se ha partido del hecho de la derrota de las Malvinas, que aceleró antes que en Chile estas perspectivas, que en Argentina tuvieron inmediata influencia en el reemplazo de las visiones geopolíticas vinculadas a las instituciones profesionales.

³⁸ Parte de su trabajo está expuesto en el ciberespacio, ver Carlos Maldonado. (DOC) Propuesta de Trabajo de Investigación de Carlos Maldonado: Formato de archivo: Microsoft Word 2000 - Versión en HTML Carlos Maldonado Prieto. cmaldona_99@yahoo.com. Instituto de Cooperación para la Seguridad Hemisférica. (WHINSEC). Fort Benning, Georgia, Estados Unidos www.fas.org/irp/world/chile/maldonado.doc

BIBLIOGRAFÍA

- ARANCIBIA CLAVEL, Roberto. "El papel de los Centros de Estudios de las instituciones de la defensa nacional", *Memorial del Ejército de Chile*, 448. Santiago de Chile, 1995.
- BUCHRUCKER, Christian. "Pensamiento político militar argentino: El debate sobre las hipótesis de guerra y la geopolítica" en *Estudios* Nº 3, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba, Argentina. Otoño, 1994.
- Centro de Estudios Estratégicos (Universidad Arcis), www.cee-chile.org
- LE DANTEC, Francisco y DOÑA, Karina. *La comunidad de Defensa en Chile*. Libro Colección de Investigaciones Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos. Santiago de Chile, 2003.
- FUENTES, Claudio. *Chile y Argentina. El proceso de construir confianzas*, FLACSO. Santiago de Chile, 1996.
- Historia de la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos, ANEPE. Santiago de Chile, 2005.
- GARAY VERA, Cristián. "Políticas de Defensa y Seguridad en el Cono Sur Americano" en revista *Diplomacia* Nº 78, Academia Diplomática de Chile. Santiago de Chile, enero-marzo 1999.
- GARAY VERA, Cristián. "La integración regional y sus efectos en la seguridad y defensa nacional" en revista *Memorial del Ejército de Chile* Nº 464. Santiago de Chile, 2000.
- GARAY VERA, Cristián. "Visión comparada de los libros de la defensa de Chile y Argentina", en *Estudios Trasandinos* Nº 6. Santiago de Chile, II Semestre, 2001.
- GARAY VERA, Cristián. Las Políticas de Defensa Nacional en el MERCOSUR y asociados. Historia, procesos, tendencias 1990-2000. Universidad de Santiago de Chile, 2003.
- Ministerio de Defensa Nacional (Chile). Libro de la Defensa Nacional. Santiago de Chile, 1997.
- PÉREZ YOMA, Edmundo. Inauguración del Magíster de ANEPE, 2-VIII-1999, *Revista Política y Estrategia* Nº 78, 1999.

- ROJAS ARAVENA, Francisco. "El diálogo argentino-chileno en temas de seguridad y defensa", en revista *Fuerzas Armadas y Sociedad*, Año 12, Nº 2, abril-junio 1997.
- VARAS, Augusto. "La investigación sobre temas militares en América Latina" en revista *Fuerzas Armadas y Sociedad*, vol. 3, № 1-2, enero -julio 1998.
- WILSON, Fernando. La actividad docente en el ámbito del posgrado, en el área de Defensa Nacional: un estudio comparado, Investigación ANEPE. Santiago de Chile, 1998. Inédito.
- Esta presentación es parte del proyecto Fondecyt Nº 1040207, titulado "Relaciones Civil-Militares 1990-2005, Estereotipos, Agenda de Defensa y Medios de Comunicación".